



Juan Goytisolo

QUIEN tuviere el ocio y curiosidad de hojear los archivos de la prensa española correspondiente a los ocho primeros meses de 1868 para contrastarlos a continuación con los del período que siguió al golpe militar de septiembre de dicho año, tropezaría con un fenómeno de acromatopsia del que, desde la muerte de Franco, todos somos conscientes: el paso brusco de una prensa "gris", de un país en el que aparentemente no sucede nada, a una prensa en "tecnicolor", que nos revela que si está pasando algo; de unos laboriosos ejercicios de escritura en los que los plumíferos de la época emulaban en el noble arte de la oratoria sonora, la inanidad prolífica, vagarosa y gárrula, a una sorprendente avalancha de informaciones sobre hechos y problemas reales y concretos; de artículos y crónicas soporíferos sobre el invierno, los gatos, las castañeras, las ventajas e inconvenientes del soberano y tutti quanti a editoriales y llamamientos donde se habla de libertad, derechos, partidos, elecciones, democracia. Acromatismo impuesto por decreto, semejante al que en las últimas décadas intentaba acreditar la versión oficial, inmovilista, de que la actualidad de la desdichada Península se reducía a una ronda fantasmal de discursos, inauguraciones, desfiles, procesiones religiosas, partidos de fútbol, corridas de toros.

defender sus propias sinecuras y prebendas deben saltar a la palestra y luchar como cualquier hijo de vecino; comprobando, en fin, con desolación y abatimiento, que el pueblo les ha perdido el respeto y no por afán de venganza, sino por espíritu de equidad, se dispone tal vez a pedirles cuentas. Miedo, indignación, colera ciega que, a nivel popular, entre la actual masa de lectores sedientos y ávidos, se traduce en sentimientos de sorpresa, incredulidad, maravilla al presenciar la calda estrepitosa de los idólos, el encierro de los bueyes procesionales, el eclipse paulatinio de los zombis, el retiro anticipado de tantos y tantos paquidermos enmedallados. Cambio gradual que, día a día, pulgada a pulgada, abre nuevas brechas y grietas en la vetusta cárcel verbal erigida por la censura, desarticula la rígida camisa de fuerza que paralizaba a los diarios, permite la entrada de oxígeno y aire fresco en los sufridos pulmones de la gran masa.

TOLOS conocemos los efectos de dicho sistema opresivo en nuestra propia conciencia: los vocablos suprimidos, las críticas informuladas, las ideas ocultas o expresadas con cautela que se almacenan en el pecho, el corazón y la sangre hasta intoxcarnos; la defensa pasiva contra la palabra monopolizada en forma de bromas y chistes de café, nuestra triste y eterna válvula de escape. Frente a tal situación de envenenamiento y asfixia, el sistema actual de semi-libertad tolerada nos parece casi una breva: el reajuste lento del lenguaje a los hechos, el fin de la continua y penosa esquizofrenia de vivir día tras día entre dos planos distintos e inconciliables. Mejora que, en razón de su carácter nuevo y exaltante para la inmensa mayoría de los ciudadanos, les oculta no obstante el reverso de la medalla: las consecuencias perdurables de la amputación de que han sido víctimas; las escuelas de un largo proceso de colonización mental que, al ahogar todo libre debate de ideas, les obliga a reaccionar en muchos casos a favor o en contra de unos pocos esquemas maniqueos, sin cuestionar jamás la verdad de los principios discutidos ni el grado de contaminación sufrido por las palabras.

LOS efectos de dicho estado de cosas están a la vista de todos: por un lado, un fenómeno de polución verbal tan grave como el neblumo que en nuestras ciudades empaña el medio ambiental con sus manufacturadas toxinas; por otro, un maniqueísmo ideológico que tiende a reducir la riqueza y variedad propias de toda sociedad avanzada y adulta a un simple repertorio bicolor de "nosotros" y "ellos", de buenos y malos de película. Independientemente de los

RECORTÉ O COPIE ESTE BOLETÍN Y REMITANOSLO A: "TIEMPO DE HISTORIA" CONDE DEL VALLE DE SUCIL 20 TELEF. 447 27 00 MADRID 15

NOMBRE Y APELLIDOS
CALLE O PLAZA
N.^º
TELÉFONO
CIUDAD
PROVINCIA
PAÍS

SUSCRIBANME POR UN PERÍODO DE UN AÑO (12 números)
A partir del próximo número del mes de

Firms

Adjunto TALON BANCARIO nominativo a favor de Tiempo de Historia.

Envío BIEN POSTAL

SUSCRIPCION ANUAL (12 numeros): España: 600 pesetas. Extranjero: 850 pesetas.
Cuando el suscriptor solicite expresamente el envío de los ejemplares por avión, o certificados, a las tarifas
anteriores se incrementarán las sobretasas postales vigentes.

HEMOS VIVIDO UNA OCUPACION

obstáculos que se alzan ante las fuerzas populares y de la resistencia encarnizada del "bunker" y los nostálgicos del orden viejo, el camino hacia la democracia aparece sembrado de dificultades internas, fruto de nuestra inexperiencia en achaques de convivencia política y el empleo rutinario de fórmulas comodín que muy a menudo convierten el presupuesto ejercicio de reflexión crítica en un mero sermón de clan o capilla para uso exclusivo de católicos e iniciados. Abandonar los cuadros impuestos, examinar el peso específico de los conceptos y palabras no será pues en un futuro próximo un excusable ejercicio retórico sino una empresa indispensable de salud nacional si queremos desembarazarnos de verdad de las resultas de la operación anterior y emprender la ruta hacia una sociedad libre y justa, digna y habitable.

En unas páginas escritas con ocasión de la muerte de Franco —que permanecen todavía inéditas en el país, en virtud del célebre dicho de Larra, "lo que no se puede decir no se debe decir"— analicé algunos de los aspectos del problema con el que hoy día nos enfrentamos: el de la extendida minoría legal en que todos hemos vivido: "Imposibilidad de votar, comprar un periódico con diferentes opiniones que el Gobierno, leer un libro o ver una película no censurados, asociarse con otros ciudadanos disconformes, protestar contra los abusos, sindicarse. Inmensos potenciales de energía que, al no vertebral por los cauces creativos habituales, se transformaban inevitablemente en neurosis, malevolencia, alcoholismo, agresividad, impulsos suicidas, pequeños infiernos privados. Algun día la psiquiatría española deberá analizar seriamente los resultados de esta tutela maligna sobre una masa de adultos constreñidos a soportar una imagen degradada de sí mismos y asumir ante los demás una conducta inválida, infantil o culpable. Las represiones y tabúes los hábitos mentales de sumisión al poder, de aceptación acrítica de los valores oficiales que hoy nos condicionan no se desarraigaron en un día. Enseñar a cada español a pensar y actuar por su cuenta será una labor difícil, independientemente de las vicisitudes políticas del momento. Habrá que aprender poco a poco a ller y escribir sin miedo, a hablar y escuchar con entera libertad. Un pueblo que ha vivido casi cuarenta años en condiciones de irresponsabilidad e impotencia, es un pueblo necesariamente enfermo, cuya convalecencia se prolongará en razón directa a la duración de su enfermedad".

PRETENDER, como pretenden hoy algunos, que el régimen franquista es un fenómeno del pa-

sado basándose en el hecho de que el nombre de su fundador ha desaparecido casi no sólo de las conversaciones públicas y privadas, sino también de la televisión, la radio, las revistas y los diarios, me parece tan abusivo como engañoso. Los pueblos, como los individuos, se inclinan a correr un tupido velo sobre aquellos períodos del pasado con los que han dejado de identificarse, sin curarse por ello del trauma sufrido. Los alemanes dejaron de hablar de la noche a la mañana de los horrores del hitlerismo y los franceses de las páginas poco gloriosas de la Ocupación, mientras que los soviéticos exorcizaron sus demonios estalinianos con la panacea ilusoria del llamado culto de la personalidad. Dichos traumas, cuidadosamente enterrados, prosiguen con todo su labor de zapa, como nos muestra la actual floración de libros y films franceses sobre los tiempos de Vichy y la resignación de un gran sector popular al nuevo orden impuesto por los nazis.

LAS huellas del franquismo en nuestro espíritu —por muy remota que hoy nos parezca la figura de Franco— serán difíciles de borrar. El posibilismo —o arte de adaptar la pluma a la existencia de la censura— se ha convertido en una especie de segunda naturaleza de los autores españoles, con todas las consecuencias que ello implica: autocensura, arte del eclipse, exposición indirecta de los hechos, alusiones, medias palabras —creando así, paralelamente, un público lector ducho en el arte de leer entre líneas y captar las intenciones ocultas de un texto aparentemente inofensivo e inocuo. Esta deformación profesional de escritores y lectores ha desempeñado un papel de primer plano durante el sistema franquista, especialmente en sus postrimerías. La lectura de nuestros periódicos o semanarios de los últimos tres años nos procura abundantes muestras de un juego cuyas reglas —por exigir un cierto entrenamiento y un mínimo de adaptación por parte del destinatario a la gimnasia mental del escritor— escapan fácilmente a un lector extranjero procedente de un país democrático, pero no a un español atento a las sutilezas y bizantinismos de quien, para expresarse, debe recurrir a perifrasis y giros de escritura retorcidos y alambicados.

Al mismo tiempo que este violento ejercicio de lectura oblicua —que daría estrabismo o torticolis al público de cualquier otro país menos sufrido que el nuestro—, la censura franquista ha condonado a lectores y autores a una astrosis intelectual y moral, y lo que es peor, ha provocado en ellos un sentimiento inconsciente de culpabilidad del que, como sé por experiencia propia, resulta extremada-

mente difícil liberarse. "La censura —dice el sociólogo francés Jean-Paul Valabrega— castiga a la vez al emisor y al receptor, al que escribe como al que lee. Mientras que en la prohibición penal ninguna regla castiga a la vez al culpable y a la víctima, en el acto de censura no hay culpable ni víctima. Todo el mundo es culpable, exceptuando, claro está, el censor. Todo el mundo es considerado cómplice en potencia. Todo el mundo es encubridor. Por consiguiente, si la examinamos desde el punto de vista en que se sitúa el censor, vemos que la censura se dirige a una especie de culpabilidad latente y universal". Estas reflexiones nos ayudan a comprender la situación ambigua del escritor español no sólo durante los últimos treinta y nueve años, sino también durante todos los períodos históricos —la regla, y no la excepción— en que ha vivido bajo un régimen de inquisición y monolitismo ideológico. La obligación de convivir con la censura, la resignación melancólica al posibilismo son en gran parte responsables del retraso, los límites y deficiencias de nuestros autores, condenados bajo el franquismo —como en otras épocas— al exilio o a la semiverdad. Posibilismo implica autocensura y, a fin de cuentas, colaboración entre el escritor y el censor.

La necesidad de escribir conforme a ciertas normas se traduce en una grave limitación de las facultades creadoras del autor y en un constante, enfermizo temor a ejercerlas. Así se explica el fenómeno que he denunciado en más de una ocasión: la ocupación de una lengua —la nuestra, la que leemos y empleamos todos los días— por una casta omnívora que mutilla sus posibilidades expresivas mediante una violencia solapada sobre sus significados virtuales. Podemos hablar en verdad de idiomas ocupados como hablamos de países ocupados, y la actitud del creador en el primer caso debe ser la del patriota en el segundo: de resistencia y rebeldía, gracias a un proceso de ruptura con los clichés y estereotipos de lenguaje (ese uso y abuso del tuteo con Pablo, Rafael o Federico después de haber sostenido los de Ramiro y José Antonio), los mitos y círculos mentales entre los que, a veces inconscientemente se mueve. Tal posición semejante a la del guerrillero o, francotirador en un país ocupado, exige, como es obvio, una lucha heroica, cotidiana, por parte del escritor que escoge vivir en su país y no se resigna a la influencia castradora del posibilismo. No es casual, pues, que su gran parte de las obras más significativas y durables escritas o realizadas durante el largo reinado de Franco hayan sido creadas por españoles que han vivido y trabajado en el extranjero: Américo Castro, Buñuel, Alberti, Semprún, Max Aub, Arrabal, Luis Cernuda. Toda

producción literaria o artística está condicionada por un conjunto de factores que escapan en parte a la voluntad de su creador: es fruto a la vez de un esfuerzo individual y del medio histórico en el que aquél se inserta. La producción literaria —como la búsqueda científica, el pensamiento filosófico, etc.— no puede prosperar sin un mínimo de circunstancias favorables: cuando éstas no se dan, el creador tiene el derecho de emigrar y acogerse a un clima propicio sin el cual su obra no existiría. La presencia de la censura —por muy "liberal" que sea hoy día, después de la muerte de Franco— constituye un obstáculo insalvable de cara al desenvolvimiento de una cultura española del mismo nivel que la francesa, inglesa, alemana o italiana. Existen, si, algunos escritores lúcidos y aislados que, como escribió no hace mucho un autor joven, "le recuerdan a la literatura española su lugar". Pero una golondrina (o varias golondrinas) no basta (o bastan) para crear un verano.

POR primera vez en espacio de casi cuarenta años —es decir, en el de dos generaciones y media— el pueblo español tiene la posibilidad real de intervenir en la vida pública y forjar así su propio destino y los escritores e intelectuales, aun aquellos que no formamos parte de la clase política, no podemos permitirnos el lujo de desaprovecharla. En el nuevo período histórico que se abre para el país, quién evocar y hacer mías las palabras de Blanco White, cuando saludaba desde Londres la reacción popular española contra la intervención imperialista de Bonaparte: "Dejad que todos piensen, todos hablen, todos escriban. Desterrad todo lo que se parezca a vuestro antiguo gobierno".

No hay que contentarse, por tanto, con reclamar la abolición de la censura —medida que, por otra parte, no puede dissociarse de una transfiguración radical de todas las estructuras políticas, sociales y económicas del país. Hay que demostrar, desde ahora, su carácter anacrónico e inoperante, por medio de la creación descondicionada, libérrima, de una serie de obras que, secuestradas o no por los Tribunales, la hagan perecer bajo los golpes de arma más eficaz que podemos esgrimir contra ella: la de su impotencia y ridículo.

El franquismo no puede ni debe sobrevivir a la muerte física de quien lo creó. Depende de nosotros, y sólo de nosotros —escritores, intelectuales, lectores—, el poner fin de una vez para siempre, con rigor, voluntad y firmeza, a los efectos de su larga e invisible ocupación. ■